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OBRAS PUBLICAS: Se analiza plan de
concesiones, para reenfocarlo a las zonas de la
catástrofe. 

EDUCACION: Jornada escolar se reduce en
zonas complicadas y, en diez días más, se
estrenaría la primera escuela modular.

SALUD: Vacunación masiva contra la influenza
para no presionar a los hospitales, y comprar
infraestructura prefabricada en el exterior.

MIDEPLAN: Refuerzo térmico para viviendas de
emergencia y entrega de kit básico, lo primero.

VIVIENDA: Elaboran detallado catastro para
definir la forma de la reconstrucción.

SECRETARIO EJECUTIVO del Comité
Interministerial adelanta plazos y criterios del
plan.

COMITE CIUDAD: “Pueblos se construirán
donde estaban”.

RECONSTRUCCION:
A fondo con el equipo que debe

levantar Chile
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Luego del terremoto del 27 de fe-
brero pasado, el cronograma y las prio-
ridades que el ministro de Obras Públi-
cas, Hernán de Solminihac, había esta-
blecido como la guía para su trabajo en
la cartera se vinieron abajo, como un
puente más de las carreteras azotadas
por el sismo.

Desde ese día, todo está “bajo aná-
lisis” y “evaluación”, dice el ministro.
Ahora, trabaja incansablemente en lo-
grar “la conectividad total y los servi-
cios básicos en todas las zonas afecta-
das”, indica, con tono de urgencia.

—¿Qué pasa, entonces, con to-
dos los proyectos que se tenían en
calendario para este año, como la
concesión de Vespucio Oriente o la
remodelación de la Rotonda Pérez
Zújovic, en Santiago? 

—Obviamente, el Presidente ha
dicho que el presupuesto es bastante es-
trecho. Si se tienen que tomar obras
producto de la emergencia, hay que
reasignar. En este momento estamos
analizando cuáles son los proyectos
que se deben reasignar este año para
poder dar respuesta a la emergencia es-
te año y a futuro.

—Pero, por lo menos, esas
obras eran privadas...

—Todos los proyectos tienen que
ser evaluados. Una cosa son los recur-
sos, pero otra es la capacidad técnica
(del MOP)... Hay varios elementos que
hay que tomar en cuenta para poder im-
plementar un proyecto.

—¿Todo queda en suspenso?
—No, todo queda en análisis para

tomar las decisiones correspondientes...
Apenas tengamos claridad, comunicare-
mos nuestras decisiones a la brevedad.

coordinará este tipo de labores.
—¿Cuáles son los plazos que us-

ted fijó para lograr recomponer la
conectividad del país?

—Primero hay que restablecer la
circulación, lo que está bastante avan-
zado, casi en un 100%... pero después
queremos mejorar su eficiencia y segu-
ridad. Algunos puntos serán muy com-
plejos. Para mejorar la eficiencia demo-
raremos seis meses. Pero para lograr los
estándares como estaban, o mejor aún,
demoraremos uno a dos años. 

—Respecto a carreteras, la in-
fraestructura, tanto pública como
concesionada, ¿pasó la prueba?

—El sismo fue bastante grande y
un porcentaje significativo de las es-
tructuras soportó razonablemente bien.

Estamos hablando sólo de 12 puntos
bien complejos en carreteras. Hay que
analizar por qué se produjeron las fallas
puntuales, aprender la lección y tomar-
las para que, en el futuro, evitemos es-
tas situaciones.

—¿Cuál es la obra de infraes-
tructura que a usted más le urge re-
construir?

—La carretera 5 Sur, donde hay
puntos que es necesario apurar para ha-
cer mejor el flujo de personas y carga.
Y los accesos a Concepción.

De Solminihac agrega que otra
complicación son los puertos y las cale-
tas pesqueras, infraestructura necesaria
para repotenciar la actividad económi-
ca. 

El rol de las concesiones
—Se supone que en las labores

de la reconstrucción se deben levan-
tar hospitales, escuelas, cárceles y
edificios públicos... ¿Qué mecanis-
mos va a usar el MOP para dar res-
puestas a esos requerimientos?

—Todos esos elementos deben ser
coordinados con los ministerios de Jus-
ticia, Educación y Salud (...) Las herra-
mientas son desde reasignación de pre-
supuestos hasta aplicar, si es factible,
las concesiones.

—¿Las concesiones serían una
opción, entonces?

Estamos trabajando con los minis-
terios para ver esta definición (...)
Mientras antes decidamos cómo hacer-
lo, antes los tendremos disponibles para
la gente. Creo que las concesiones son
un instrumento valioso. Tenemos que
ver cómo aplicarlo —de forma eficien-
te— en la reconstrucción del país. No
sé si las concesiones serán las protago-
nistas de la reconstrucción, pero sí un
actor relevante.

—¿Cómo evalúa la acción de los
privados que construyeron obras
que resultaron afectadas en el terre-
moto?

—Tiene varias etapas. La primera
es la reacción tras el terremoto, por
ejemplo para restablecer la conectivi-
dad. La información que he tenido es
que se logró con rapidez. Pero, obvia-
mente, hay ejemplos que tuvieron com-
plicación y hay que analizarlos en deta-
lle.

—¿Va a haber investigaciones?
—Existen reglamentaciones en los

contratos. Se trabajará con esas herra-
mientas para saber qué produjo los pro-
blemas.

—¿Los concesionarios que tu-
vieron problemas o se demoraron
mucho en reaccionar (como la Ruta
de la Madera) tendrán algún tipo de
sanción?

—Lo vamos a analizar caso a caso.
Y se tomarán las medidas que corres-
pondan.

—¿Se caducarían concesiones?
—Tengo que analizar la situación

con todos los antecedentes a la vista. n

Ministro de Obras Públicas

Todos los proyectos del MOP para 2010
están en “análisis” tras el terremoto

En suspenso la
remodelación de la
rotonda Pérez Zújovic
y la autopista
Vespucio Oriente.

El principal objetivo
del ministro es
restablecer la
conectividad del país,
lo que se lograría
—con estándares
“aceptables”— en seis
meses.

Sobre los peajes en
carreteras con daños:
si “el servicio
disminuyó mucho, no
correspondería
cobrar”.
Por María Teresa Ovalle

Hernán de

Solminihac
12 puntos complejos en
carreteras

El titular del MOP explica que es-
tán trabajando contra reloj en la repara-
ción de las vías públicas y en las conce-
sionadas privadas. Dice, también, que
en su ministerio se instaló un equipo es-
pecial de profesionales al que denomi-
nó “Comité de Reconstrucción”, que

“Creo que las concesiones son un
instrumento valioso. Tenemos
que ver cómo aplicarlo en la
reconstrucción del país”. 

Autopistas: Si 
el servicio bajó,
“no corresponde

cobrar”
—¿Qué pasa con Vespucio Norte,
que resultó dañada y que hoy cobra
un peaje parcial por los tramos don-
de sí hay conectividad, pero que su
servicio general no es satisfactorio?
El peaje es por un servicio dado. Hay
que ver el nivel de servicio que están
dando en los tramos correspondientes.
Y hay que revisarlo con ellos y en deta-
lle. Ver qué está pasando. No sabemos
cuál es el criterio de cobro que tienen
hoy. Tenemos que evaluar con detalle,
pero si el servicio que están dando es
diferente al que prometieron, hay que
analizar...
—¿Eso sería no cobrar, o cobrar me-
nos?
Hay que analizarlo con los contratos,
que tienen cláusulas de disminución de
tarifas en función del servicio... hay que
evaluar cuánto se disminuyó. Y si dismi-
muyó mucho en algunos sectores, no
correspondería cobrar. n
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de la VII Región) para levantar el
primer colegio de emergencia
post terremoto: “Queremos tener
operativa la primera escuela modu-
lar en 10 días más. El 22 de marzo,
150 niños de esa localidad deben
partir sus clases”, aseguró.

El ministro explicó que esta ex-
periencia piloto permitirá medir los

Que entren a clases lo antes
posible los niños que hoy están sin
colegio por el terremoto y que su-
man 1 millón 250 mil. Hacer un
catastro del estado de los jardines
infantiles. Y reevaluar el crédito
universitario con aval del Estado.

En esos frentes está trabajan-
do el Ministerio de Educación en
la primera etapa post terremoto.

El titular de esa cartera,
Joaquín Lavín, reconoció que, si
bien el programa gubernamental
—cuyo eje es asegurar la calidad
de la enseñanza— seguirá su cur-
so, en este minuto “la prioridad
es normalizar el servicio educa-
tivo para luego comenzar la re-
construcción, porque tenemos
un millón 250 mil niños sin cla-
ses de un total de 3.5 millones”.

— ¿Cómo lo harán?
— En los colegios con Jorna-

da Escolar Completa se reducirá a
jornada parcial para que acojan a
los alumnos y profesores de otro
establecimiento; autorizando lo-
cales provisionales como gimna-
sios y centros comunitarios;
arrendando salas a preuniversita-
rios y universidades... Vamos a
crear una especie de “banco” de
salas de clases para ver dónde hay
disponibilidad. 

Pedirán ayuda a colegios
pagados

Pero también, dice, “está la
fórmula de instalar colegios mo-
dulares (escuelas de emergencia
de origen canadiense) que son
estructuras metálicas de acero y
madera antisísmica que sólo re-
quieren un radier para instalarse”.

Y anunció que, gracias al apo-
yo del Consejo Minero, hoy par-
tieron trabajos en Iloca (costa

legio acoja a otro, que es la fórmula
más masiva que vamos a ocupar”.

Lavín indicó que “hay mucho
espíritu de las empresas privadas en
ayudar a la reconstrucción... desde
las que manejan soluciones de
emergencia hasta las que quieren le-
vantar un liceo completo en una
suerte de apadrinamiento”. 

— ¿Van a pedir ayuda a los
colegios pagados?

— No hemos hablado con ellos
todavía, pero lo vamos a hacer. Ya
nos contactamos con los particu-
lares subvencionados para decir-
les que quizás necesitaremos salas
de clases.

Más de US$ 2 mil millones
para reconstruir

Respecto de los costos estima-
dos para reconstruir en el sector
Educación, Lavín dijo que supera-
rán los US$ 2 mil 100 millones, ya
que sólo en la reconstrucción física
de las escuelas y liceos derrumba-
dos y dañados se invertirán US$
1.600 millones (cifra entregada pre-
liminarmente por el gobierno de Ba-
chelet). A ello se sumarán US$ 500
millones para equipamiento. 

“Estamos pensando en recons-
truir las escuelas a un nivel muy só-
lido y antisísmico, que las convier-
tan en un lugar de refugio, donde la
gente se sienta segura. Pero, ade-
más, con tecnología educacional de
última generación”, afirmó.

— Construir un colegio de-
mora al menos 2 años, ¿cuánto es-
timan que dure todo el proceso?

— No podremos hacerlo todo
junto, porque además no hay capaci-
dad. Se estarán construyendo casas,
hospitales... Definitivamente los
primeros dos años van a estar total-
mente marcados en un 100% por la
reconstrucción... y quizás (sea) más.

— ¿Aprovecharán esa opor-
tunidad para construir la red de
50 liceos de excelencia?

— Sí, aprovecharemos esa
oportunidad.

Cambios en la matrícula
Otra materia de preocupación,

dijo, es ver qué pasó con los jardines
infantiles porque aún no hay un ca-
tastro detallado. Esperan tenerlo en
los próximos días.

También deberán enfrentar la
movilidad de matrícula que ya se es-
tá produciendo porque “nos hemos
topado con muchas familias que se
han trasladado a Santiago desde las
regiones más afectadas. Me han lle-
gado por Facebook mensajes de fa-
milias de Constitución que están acá
y piden ayuda para matricular a sus
hijos. Eso también tendremos que
abordarlo”. n

Ministro de Educación

“Queremos tener operativa 
la primera escuela modular (de
emergencia) en 10 días más...”

Hoy partieron los
trabajos en Iloca
(VII Región) para
que 150 niños
entren a clases el 22
de marzo.

También reducirán
las jornadas
escolares,
autorizarán locales
provisionales y
arrendarán salas a
preuniversitarios y
universidades.

Por Jéssica Henríquez D.

Nuevo llamado a
Crédito

Universitario
Joaquín Lavín advirtió que deberán
tomar medidas en el financiamiento
de la educación superior porque tam-
bién el terremoto ha generado impac-
to allí. “No queremos que ningún jo-
ven tenga que perder o congelar sus
estudios por esto. Ya estamos viendo
que a muchos estudiantes les cambió
su situación económica y necesitan,
por ejemplo, más crédito para estu-
diar”.
Dijo que muchas universidades están
recibiendo llamados de alumnos que
buscan congelar su carrera por esta
razón. 
“No sabemos cuantificar este fenó-
meno todavía. Sabemos que en las
regiones Séptima y Octava es más
fuerte que en el resto del país, pero
habrá que revisarlo”, añadió.
—¿Van a ampliar los créditos?
¿Harán un nuevo llamado?
—La próxima semana anunciaremos
un nuevo llamado de Crédito con Aval
del Estado para las zonas más afecta-
das (regiones VI, VII y VIII). Estamos
esperando que se restablezcan más
las comunicaciones en la zona de
mayor catástrofe porque muchas de
estas postulaciones se hacen por in-
ternet. Tenemos listo el sistema, pero
nos falta eso. Y vamos a tener que
abrirlo definitivamente a los secto-
res medios... prácticamente a todos
los quintiles de ingreso.n

Joaquín

Lavín

C
RI

ST
IA

N
 T

O
RR

EJ
O

N

“Estamos pensando en reconstruir las
escuelas a un nivel muy sólido y
antisísmico, que se conviertan en un
lugar de refugio”.

tiempos mínimos que se necesitan
para replicarla en otros lugares
amagados, como Constitución:
“Vamos a ver cuánto nos demora-
mos y si están todos los materiales
para hacerlo a mayor escala. Esto
es para los casos de emergencia
extrema. Es decir, cuando no hay
ninguna posibilidad de que un co-



cuánto de lo que el gobierno ofrece real-
mente se cumple.

Y puso como ejemplo el AUGE.
“En lo teórico, establece garantías y
ciertos protocolos que en realidad no sa-
bemos cuánto se concreta... y si no se
cumple, tampoco pasa nada. Entonces,
no hay transparencia de qué poder de
cumplimiento existe, porque el Gobier-
no se reserva el derecho de hacer pública
esa información. Eso lo vamos a cam-
biar, vamos a exponernos para que la
gente nos pueda auditar y queremos que
eso se convierta en una institucionalidad
permanente en el tiempo”.

Y una forma de hacerlo, anunció, es
elaborar muchas más encuestas e infor-
mación. Todo eso se compilará en un
documento anual de políticas sociales

“Vamos a reforzar térmicamente
las viviendas de emergencias (media-
guas) para que el invierno no sea tan du-
ro y entregaremos un kit de equipa-
miento básico a las familias que se que-
daron sin nada. Consistirá en colcho-
nes, frazadas y vajilla”.

Así lo anunció esta mañana Felipe
Kast, el ministro más joven del gabinete
(32 años), quien desde Mideplan coor-
dinará junto con Interior la entrega de
toda la ayuda para esta tragedia.

“Lo que viene de este dolor tan
grande queremos transformarlo en una
oportunidad no sólo para levantar lo
caído, sino para reconstruir mejor. No
queremos tapar el hoyo, sino hacer algo
mucho más de lo que había”, dijo, al
minuto que adelanta que con Unicef se

está preparando un potente plan de ayu-
da sicológica a los niños.

Más allá de la reconstrucción, indi-
có, hay otros objetivos primordiales pa-
ra su cartera: pasar de un sistema de
protección social a uno de promoción
social, además de medir y transparentar

parecido a lo que hace el Banco Cen-
tral en política monetaria. 

Plan para, después, dejar la
mediagua

Pero una de las tareas más inme-
diatas es realizar una Ficha de Emer-
gencia Unica por familia que deberá
estar lista (digitalizada) en un mes para
dirigir los futuros programas sociales
de asistencia.

—¿Cuándo se empezará a re-
forzar las viviendas de emergencia?

—En un par de semanas porque
nuestra meta es que todas ellas tengan
esto antes del invierno. Hasta ahora se
han construido muy pocas y creo que
“Un Techo para Chile” se va a demorar

un par de meses en instalarlas.
—Muchas veces las medidas de

emergencia terminan siendo defini-
tivas. ¿Cómo se evitará eso?

—Esta tarea es muy delicada. Al
principio se necesitará la mediagua,
que todos sabemos es una solución de
emergencia difícil de sustituir inmedia-
tamente, porque cualquier otra alterna-
tiva igual será para la coyuntura. No ol-
videmos que Chile acaba de tener una
Teletón para eso: soluciones de emer-
gencia. La pregunta es cómo pasamos
de ahí a la siguiente etapa.

—¿Y cómo se hace?
—Hay que generar un plan en la

línea de promoción social, de modo que
a quien tenga una mediagua le sea
atractivo dejarla. Si vamos a llenar de
mediaguas por esta emergencia, la idea
es que el plan de salida sea igualmente
contundente.

—¿En cuánto tiempo aparece-
rán soluciones más definitivas?

—En el corto plazo... Este año de-
beríamos tener en marcha un plan de
soluciones más definitivas.

Mucha gente de Mideplan se
queda

Consciente de que su ministerio
jugará un rol muy importante en la eta-
pa de reconstrucción, explicó que están
armando una “red de emergencia” con
organizaciones de la sociedad civil para
guiar los distintos esfuerzos. 

“Para eso llamamos a Juan Cova-
rrubias, que fue gerente general de Un
Techo para mi País (símil de Un Techo
para Chile, pero a nivel latinoamerica-
no), quien luego estará a cargo de una
nueva Unidad de Urgencias Sociales,
dedicada a detectar a las personas que
vivan esa situación y a generar políticas
públicas”, contó.

Sobre el trabajo al interior de Mi-
deplan, Kast señaló que “aquí hay mu-
cha gente concertacionista que se que-
da porque profesionalmente nos pare-
cen muy destacables”.

—La Concertación instaló el
concepto de derechos garantizados,
como el AUGE, ¿seguirá esa línea?

—Queremos ir un paso más allá y
generar un sistema de promoción social
que implique terminar con una socie-
dad de privilegios para generar una so-
ciedad con igualdad de oportunidades.
La idea es que el énfasis esté dado en
los derechos y deberes, pero sobre todo
en las oportunidades.

—¿Hablamos de reemplazar el
Estado subsidiario, disminuir la red
de protección social?

—Se mantendrá la red de protec-
ción, aunque es mejorable en gestión.
Tiene más que ver con cambiar la ma-
triz de oportunidades: que una persona
nazca en este país y pueda soñar lo más
alto que quiera y eso se va dar... O por lo
menos dependerá de esa persona que se
dé, no de la cuna en que nació ni de los
contactos que tenga. n

Ministro de Mideplan

“Vamos a reforzar térmicamente 
las viviendas de emergencia y daremos

un kit de equipamiento básico”

También preparan
con Unicef un plan de
ayuda sicológica para
los niños.

Se creará una Unidad
de Urgencias Sociales.

¿Cómo lograr que las
mediaguas no sean
eternas?: Con un plan
de movilidad social.

Por Jéssica Henríquez D.

FKast
elipe
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“El legado de mi
padre ha estado
muy presente”

—¿Cómo le impacta estar a cargo de
este ministerio pensando que su
padre, Miguel Kast, encabezó Ode-
plan en los 80?
—Ese legado obviamente ha estado
muy presente, pero no es una carga. Sí
ha tenido un peso en mi vida respecto
de poseer una sensibilidad mayor por el
tema social y no sólo por mi padre, sino
también porque mi padrastro (Javier
Etcheberry) es muy cercano a lo social.
A los temas de pobreza me he dedicado
harto tiempo y lo de mi padre es una
gran inspiración, pero no me levanto en
la mañana pensando en eso, porque es
tanta la pega que hay que hacer...

—¿Pero no hay una presión espe-
cial?
—Quiero que Mideplan sea un protago-
nista y el Presidente nos ha pedido (a
todos los ministros) que el sentido de
urgencia social nos traspase en nues-
tras labores constantemente. En ese
sentido, con el jefe que tenemos, no
hacen falta más presiones.n

“Si vamos a llenar de mediaguas por
esta emergencia, la idea es que el
plan de salida sea igualmente
contundente”.
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un proyecto de ley para flexibilizar el
trabajo, permitiendo —por ejemplo—
que en hospitales con un nivel de com-
plejidad inferior y en los consultorios
primarios lleguen a atender especialis-
tas que hoy están instalados en los re-
cintos que destruyó el terremoto.

—¿Y la infraestructura?
—El 2010-2014 será el período de

la reconstrucción hospitalaria, fundado
en cuatro elementos simultáneos: debe-

El pendrive que el Presidente Se-
bastián Piñera le entregó al nombrarlo
como ministro de Salud —con cerca de
2 GB— ya está a punto de copar los 4
GB de capacidad. 

Allí estaban todas las misiones que
Jaime Mañalich (55), médico nefrólo-
go y ex director de la Clínica Las Con-
des tenía encomendadas. Y sumó los
planes que él mismo había ideado, in-
cluyendo un fuerte impulso a la preven-
ción en salud...

Pero la madrugada del 27 de febre-
ro de 2010 cambió todo. Su plan origi-
nal es hoy “una ilusión... queda como
un espejismo, un cuento del pasado,
pues ahora tenemos un gran terremoto
y creo que aún estamos abrumados por
las respuestas agudas que tenemos que
entregar”, reflexiona Mañalich.

En esta entrevista, Mañalich revela
los principales lineamientos que tendrá
la reconstrucción desde su cartera, con
énfasis en reemplazar la infraestructura
dañada —calculada preliminarmente
en US$3.600 millones— y una fuerte
lucha para evitar las enfermedades que
presionen aún más al sistema público.

Vacunación a diestra y
siniestra

“La prioridad a la que tenemos
que abocarnos en los próximos me-
ses tiene dos ejes: hacer todos los es-
fuerzos porque la demanda por el
uso de camas hospitalarias disminu-
ya, para no sobrecargar un sistema ya
colapsado, y, en segundo lugar, abor-
dar una reconstrucción profunda de
la infraestructura dañada”, dice.

Lo primero, por ejemplo, es evitar
a toda costa que la gente contraiga in-
fluenza humana: “Hay que hacer los es-
fuerzos para ir a una campaña de vacu-
nación universal”, en las zonas afecta-
das por la catástrofe, pues aunque se de-
mostró que es relativamente benigna,
“tenemos que lograr que se infecte el
mínimo de gente posible para no sobre-
cargar el sistema hospitalario”.

Modulando nuevos hospitales
Pero es en materia hospitalaria

donde vendrán más dolores de cabeza.
Lo primero que anuncia es el envío de

cionan casi como uno definitivo. Se
traen hechos y se instalan entre 6 a 8
meses.

—¿Esa importación, por
ejemplo, cuándo comienza a ha-
cerse?

—Estamos atrasados, pues em-
pezará a llover en toda esta zona. Si no
hacemos algo la primera quincena de
abril, tendremos un brote de enferme-
dades respiratorias agravado porque
la gente está a la intemperie. Los hos-
pitales modulares tienen que estar ins-
talados en estas zonas durante abril.

Concesiones, “instrumento
poderosísimo para acelerar
la recuperación”

—¿Se aprovechará, eso sí, de
cambiar el cómo se están haciendo
las cosas en los hospitales?

—Claro. Pongo un ejemplo: De-
cir “hagamos de nuevo el Hospital de
Talca”, es pensar en una funcionali-
dad acorde al siglo XXI, moderno en
todo el sentido de la palabra. Por
ejemplo, si tengo el pabellón quirúrgi-
co, hay que poner dos salas de prea-
nestesia, de modo de dar un mejor uso
al espacio.

—¿Y qué pasa con otros hos-
pitales que no cayeron y tienen los
mismos problemas de gestión?

—Aquí hay una oportunidad que
produce el dolor: tenemos una zona
muy extensa del país para hacer un pi-
loto de sistemas sanitarios propios del
siglo XXI: aplicar una nueva mentali-
dad para la infraestructura y gestión
hospitalaria. No podemos generali-
zarlo, pero también tiene una ventaja,
la ventaja de la prueba.

—¿Qué papel tendrá el siste-
ma de concesiones en este objeti-
vo?

—Tendremos que hacer todos los
esfuerzos para allegar nuevos recur-
sos e inversiones al sector. El sistema
de concesión hospitalaria, que estaba
en una situación de prueba, se puede
transformar en un instrumento pode-
rosísimo para acelerar la recupera-
ción. Puede acentuarse y generar ini-
ciativas de concesión no sólo para
hospitales, sino para otros elementos
de la red: centros de referencia de sa-
lud (CRS) o de diagnóstico y trata-
miento (CDT).

Otra iniciativa que a Mañalich le
parece “interesante” es la de los hos-
pitales municipales, como el de Las
Condes: “La palabra es flexibilidad,
cómo hacemos para construir con fle-
xibilidad”, sostiene.

—¿Y qué pasa con la comple-
mentariedad público-privada?

—Puede recurrirse a ella, pero la
infraestructura privada en la zona
afectada es prácticamente inexistente,
por lo que la compra a privados de ca-
mas hospitalarias no es solución
viable.n

Ministro de Salud

Después de los hospitales de campaña,
vienen los modulares... y luego los

prefabricados

“La prioridad tiene
dos ejes: hacer todos
los esfuerzos porque
la demanda por el uso
de camas
hospitalarias
disminuya, y abordar
una reconstrucción
profunda de la
infraestructura
dañada”, dice.

Por Claudia Cento

“Hay que hacer los esfuerzos para
ir a una campaña de vacunación
universal".

Jaime

Mañalich
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“Yo sé cómo
gestionar un
hospital moderno”
—Usted viene del mundo privado.
¿Quién lo va a asesorar para “po-
nerse al día” en salud pública?
—Es un lugar común, y no responde a
la realidad, decir que el mundo de la
salud privada y pública son completa-
mente aparte. Durante estos 15 años
(como director de la clínica) he traba-
jando intensamente en el sector
privado y también como docente en la
Universidad de Chile, como profesor
en las mesas de la reforma que presi-
día la doctora Michelle Bachelet y en
la gestión de iniciativas como la ley de
urgencia. En segundo lugar, en el
ministerio existe gente muy capaz con
las que tengo buenas relaciones y que
por supuesto han manifestado su
máxima voluntad de cooperar. Esto no
es un drama.
Yo sé de algo, cómo gestionar un
hospital moderno, eso sé. 
—¿Y quiere llevar esa experiencia a
los hospitales públicos?
—Lógico, si no hago eso, no sirvo.n

mos partir con la fase aguda —medidas
hiperurgentes para disminuir enferme-
dades y muertes vinculadas directa-
mente al cataclismo—; luego viene el
proceso de levantar hospitales de cam-
paña, que, en simple, son carpas, y tie-
nen la enorme ventaja de que son muy
rápidas de instalar.

Aunque son económicas, tienen
una durabilidad relativamente escasa,
por lo que es poco probable que poda-
mos resistir el invierno con ellas.

—¿Entonces, qué se hace?
—El siguiente paso son los hospi-

tales modulares: containers —que sí
permiten resistir el invierno— impor-
tados, ya hechos. Eso sí, son cinco ve-
ces más caros que los de campaña.

Después vienen los hospitales pre-
fabricados: duran bastantes años y fun-
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Inmediatamente después del te-
rremoto, la actual ministra de Vi-
vienda, Magdalena Matte, viajó a la
zona más afectada con el hoy Presi-
dente Sebastián Piñera. Lo que vie-
ron, los llevó a “tomar la decisión in-
mediata de abrir un departamento
nuevo dentro del Ministerio de Vi-
vienda, que se llama «Reconstruya-
mos Chile»”, que por un lado les
permitiera abordar la catástrofe, sin
interferir en las tareas cotidianas de
su nueva cartera.

Hoy ya se trabaja en un catastro
completo del real efecto en su área
que dejó el terremoto, y por eso mis-
mo aún espera esa información antes
de entregar una opinión definitiva
sobre la posible reforma a la Ley de
Urbanismo para mejorar las normas
—“Si es necesario hacerlo, lo hare-
mos”, responde— o los plazos para
dar por superada la reconstrucción.

“De acá a 10 días deberíamos sa-
ber exactamente cuáles fueron los
daños, la cantidad de casas inutiliza-
bles, las que se pueden arreglar”, re-
mata la ministra, quien reconoce que
este terremoto causó un mayor des-
calabro en las viviendas de clase me-
dia, que en las casas sociales.

“Reconstruir 350 kilómetros
de Chile es una tarea muy
fuerte”

—¿Cómo enfoca la recons-
trucción?

—Buscamos soluciones que
sean definitivas. Mientras el Minis-
terio del Interior trabaja en resolver
los temas de la emergencia, nosotros
definimos una batería de soluciones
para abarcar las necesidades de cada
familia. En algunos casos serán ayu-
das para reconstruir o acceder a nue-
vas casas y en otros apoyaremos con
asistencia técnica o recursos para re-
parar las viviendas.

Con él, podremos entregar las solu-
ciones.

—Respecto a quienes están
instalados en viviendas de emer-
gencia, ¿cuánto tiempo pasará
para que las familias tengan una
solución definitiva?

—Iremos por parte... Primero
resolveremos las situaciones de ma-
yor gravedad en la emergencia... Re-
construir 350 kilómetros de Chile es
una tarea muy fuerte, profunda.

—¿Qué opina de la crítica de
alcaldes e intendentes que dicen
“no queremos ver nuestras ciuda-
des sembradas de mediaguas”?

—Estoy completamente de
acuerdo: no vamos a permitir que
Chile se transforme en un campa-
mento permanente. 

—Otras autoridades han he-
cho presente que no quieren de-
moler sus construcciones, por
muy dañadas que estuvieran, por-
que hay un patrimonio detrás...

—Tenemos la obligación, el de-
ber, de respetar el patrimonio de
esas regiones. Y por eso buscaremos
soluciones a cada familia de acuer-

do a esa realidad.
La opción para casas de adobe

que se hayan caído la mitad es repa-
rarlas y no cambiar a las personas de
su cultura y su origen. Si las perso-
nas quieren vivir en casas de adobe,
tipo casa chilena, por supuesto que
lo impulsaremos.

—¿Se analizarán nuevos ma-
teriales de construcción para esas
viviendas?

—Estamos estudiando tecnolo-
gías que se han usado en otras catás-
trofes, en otras partes del mundo.

Estamos trabajando con algu-
nas universidades, con entidades ex-
tranjeras expertas en siniestros, que
nos están asesorando para buscar las
mejores soluciones. Por ahora no las
nombraré, y llegarán la próxima se-
mana.

“Los programas tendrán que
cambiar de prioridades”

—¿Cómo conjugará el objeti-
vo del programa presidencial de
mejorar la calidad y tamaño de las
viviendas sociales, versus la ur-
gencia de tener casas?

—Es una gran tarea... por eso
creamos el departamento de recons-
trucción de Chile, porque no quere-
mos alterar el normal funcionamien-
to del ministerio.

Con esta catástrofe, los progra-
mas tendrán que cambiar de priori-
dades. Pero la idea es intervenir lo
menos posible en la continuidad de
las grandes políticas de vivienda.

—¿Una persona en casa de
emergencia llegará a una vivienda
con más metros cuadrados cons-
truidos y de mejor calidad?

—Dependerá de las condicio-
nes (que tenía su vivienda)... Hay
edificios del año 1991 que se caye-
ron y algunas casas que tienen me-
nos años.

“Que se aplique todo el rigor
de la ley a quienes no
cumplieron las normas”

—¿Qué opinión le merecen
los daños que hemos visto en vi-
viendas de clase media, derrum-
badas o dañadas estructuralmen-
te?

—Hay un tema legal, que verán
los tribunales de justicia. Las perso-
nas tendrán que acudir a ellos, para
que se les aplique todo el rigor de la
ley a quienes no cumplieron con las
normas y a quienes tuvieron errores
inaceptables en la construcción.

—¿Qué rol asumirá el minis-
terio en este tema?

—Daremos asistencia técnica.
Pero es importante que muchas de
estas personas se acerquen a sus in-
mobiliarias y a los bancos para que
se hagan efectivos los seguros.n

Ministra de Vivienda

“No vamos a permitir que Chile 
se transforme en un campamento

permanente” 

“De acá a 10 días
deberíamos saber
exactamente cuáles
fueron los daños, la
cantidad de casas
inutilizables, las
que se pueden
arreglar”, sostiene
Magdalena Matte.

“Tenemos la
obligación, el
deber, de respetar
el patrimonio
regional”.

Por María Teresa Ovalle

“Con esta catástrofe, los
programas tendrán que
cambiar de prioridades".

Esto dependerá del nivel socioe-
conómico de los afectados, los nive-
les de daños y de nuestras posibilida-
des...

—¿Cuándo habría anuncio?
—No antes de un mes, una vez

que tengamos el catastro entregado.

“No hay que dar la
espalda al mar”

—Así como se reubicó Chaitén tras
un desastre natural, ¿deberá hacer-
se lo mismo con Iloca, Dichato,
Constitución...?
—En el caso de Chaitén, hay que
cambiarse de ubicación para siempre.
Pero no es el caso de los tsunamis.
Obviamente, no se puede construir
sobre los lugares que están aún bajo
el agua. En aquellos lugares que están
hábiles, habrá que reconstruir male-
cones... No se puede olvidar que este
país tiene 2.700 kilómetros de mar.
No podemos dar la espalda al mar.n

M
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